

**De Esteban Barruel**

## Presentaron libro "Los Fiscales de Chiloé"



El libro "Los Fiscales de Chiloé: una ruta devocional", del investigador Esteban Barruel, fue presentado oficialmente el sábado en el Aula Magna de la Universidad de Los Lagos. En este texto se recoge la historia de la institución de los fiscales que fue instaurada en la zona en el siglo XVII y que perdura, casi sin modificaciones, hasta nuestros días. Durante la ceremonia el Arzobispo Bernardo Cazzaro bendijo los libros.

A la ceremonia fueron especialmente invitados los fiscales de las localidades de Penasmo, El Rosario, Caletaí, Quemchi, La Campana, San José, Pukaré, Chope, Población 18 de Septiembre de Calbuco y de la Parroquia San Miguel.

En la ocasión, el jefe del Departamento de Cultura de la Secretaría Regional Ministerial de Educación, Efraín Gallegos, se refirió a que "si nos remontamos a los inicios de nuestra historia, por allá en los albores del siglo XVII, la evangelización jesuita en estos archipiélagos australes fue, ha sido y será uno de los referentes culturales más importantes para saber y valorar nuestra esencia como habitantes australes". El docente explicó que los fiscales son "hombres o mujeres, que movidos por un profundo sentido cristiano han asumido la tarea de colaborar con el clero en la difusión de la fe católica".

"En nombre del Ministerio de Educación y del Fondo Nacional de Fomento del Libro y la Lectura, tengo el grato honor de presentar oficialmente esta publicación al conocimiento de la comunidad nacional y regional", expresó Gallegos. También hizo un reconocimiento público al profesor Roberto Barria Vargas --Esteban Barruel-- "por su labor como investigador y difusor de nuestra cultura

rezo de las oraciones. Los sacerdotes irán una vez al año a ver lo que estaba pasando en esas comunidades, para reforzar el trabajo de los fiscales e impulsarlos a seguir adelante. El fiscal es quien le da vida y sentido a esta iglesia que se va arraigando en el archipiélago".

También indicó que los fiscales existieron en otras partes del continente, "pero nunca tuvieron el desarrollo, la fuerza y la continuidad que han tenido en Chiloé".

**ARZOBISPO**

El padre Víctor Guererro, de Calbuco, dijo que el libro habla de los fiscales de Calbuco y de la experiencia del autor junto a ellos. Asimismo expresó que el texto refleja la experiencia de vida de estas personas, vida humilde y sencilla dedicada a Dios".

Por su parte, monseñor Bernardo Cazzaro mencionó que gracias al Espíritu Santo los primeros misioneros jesuitas y franciscanos asumieron a los laicos para que trabajaran al interior de la Iglesia. "Mucho más tarde la Iglesia toma conciencia más clara del papel del laico en el apostolado. Ellos (los fiscales) permitieron que la fe se enseñara aún dentro de una tremenda escasez de sacerdotes". Agregó que "ya no se si felicitar más al autor que escribe o a quienes hicieron esta historia. Todos merecen ser felicitados. Ahora es fácil decir que los laicos tienen que participar, basta leer cualquier página del Concilio Vaticano II, pero siglos atrás no era tan simple".

**Invitados especiales a la ceremonia de lanzamiento del libro fueron los fiscales que colaboraron en esta investigación sobre la historia de la zona del archipiélago.**

**Esteban Barruel a la derecha hace entrega de su libro "Los Fiscales de Chiloé: una Ruta Devocional" al Arzobispo Bernardo Cazzaro.**

tradicional, pues su obra representa un valioso aporte al mejor conocimiento que podemos tener de nuestro pasado".

**RENATO CARDENAS**

El escritor y también investigador Renato Cárdenes manifestó la importancia que reviste el hecho que se edite un nuevo libro. Durante su alocución hizo mención a la obra de Jovo Domoso y su rescate, en muchas de sus obras, de la riqueza de la cultura chiloteca, sobre todo en el aspecto religioso.

Cárdenes recordó que a Chiloé llegaron sacerdotes, pero en poca cantidad. Allí aparece, entonces, el personaje del fiscal, que va a ser el pastor que va a mantener en su comunidad la fe, el desarrollo de los rituales, el

## Presentaron libro "Los fiscales de Chiloé" [artículo].

Libros y documentos

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Presentaron libro "Los fiscales de Chiloé" [artículo]. retr.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile